





# EL PRIMER LIBRO DE UN POETA

DICE Enrique Castro Varela, en la "Dedicatoria" de "Vendaval", su primer libro poético:

"No he pedido a nadie que prologue este libro, pare no tener méritos ni tener que otro se avengüe, por comprensión, de lo que yo he escrito."

"No he presentado tampoco realizar una obra literaria para la posteridad."

"Son todas estas manifestaciones expresivas que no tienen otra voluntad que el tratar de buscarse a sí mismo."

"Le dedico a los desheredados de la actividad y del amor; a los desamparados, a los tristes, a los que sienten intensamente; a las mujeres que esperan una mayor retrogradación; a los que pudieron haber sido y que no fueron."

"Cinco mil versos, sin estilo ni cadencias rimbombantes, en el sentido de todos ellos como una expresión sincera de mi experiencia."

Esta dedicatoria vale por un prólogo y resume la más general representación de todo el libro y de la razón en que se ha escrito. En su mejor lugar aparece la "Introducción Juvenil". Hay aquí una cierta literatura, una convallaria que pretende pasar por el poeta saliente cuando es realidad, lo que hace es evolucionar, crecer, como el capullo evolviendo a la floridad. "Cádiz con la Diagonales, el allíano personal que se nos muestra en la invocación de "las mujeres que amaron sin esperar recompensa alguna" y de "los que pudieron haber sido y que no fueron".

"Pangas, hoy muerto, en cambio, una renunciencia de voces conocidas. Y ello porque los dos conceptos citados pertenecen desde antiguo a lo que pudieran decir los mejores compositores del lenguaje literario. Se da la idea que los que fueron inventados por Emilio Carrere en su poema que pronto se popularizó. La verdad. Pero Carrere no los había creado. El los tomó de donde vienen. Los ha extraído Enrique Castro, esto es de su capital que el ingenio uno ha despersonalizado. Y, en efecto, Carrere dura por el requerimiento de su gallarda botánica literaria que hoy por los gallegos de su obra.

Naturalmente, el juicio para Castro Varela, en líneas generales, no puede ser igual. El es un muchacho que hacia su carrera literaria: que nació, creció en sus poéticas pellizcas, de

buscando a sí mismo. Carrere no podía dar más. Y nuestro poeta se encuentra sposa consagrando los mitos de su metrópolis.

Por lo que antes decíamos, estas reflexiones a propósito de la "Dedicatoria" son apotropaicas, de modo general, a todo el libro.

Es cosa sabida que el presidente, las visitas acuerdos, una especie de complacencia en la sensación del mal y de la muerte, nublan por abusos de los poetas premiados. No hablamos de críticos. Desde luego, hay en tales motivos una fuerza de concepción técnica y estamental. Tampoco es comprendible que la vida, en tanto se hace consciente, entre los primeros acontecimientos en presencia de todo aquello que le advierte de su futuro fin, fuente penitaria, de conciencia infeliz. Tú, el poeta que te consideras su preceptor, ¿cuál es la finalidad de tu visita?

También Enrique Castro, le pasa lo mismo. Su libro contiene poemas de muy diverso suento, pero el primero de todos, el que abre el volumen y sale a recibirse en el "Código de un tío". Creo que, fuerte, con esa que otra mancha de gresca tinta;

"Tiene frío en el fondo  
y lloró sobre la mesa  
un cuadro redondo de cartón de

Por  
RAFAEL CABRERA MENDEZ

y directa... o sea que hay conocido y no puesto. El hecho físico de la retroflexión corporal es sobreponerse. Y anticiparse. El arte es el saltado a una imaginación o elaboración de las cosas a través del espíritu. De otra manera serían sólo simples objetos que estamos confrontados sin considerar relacionadas con él.

Pero también mostrar un caso en que el mismo elemento de origen a una creación distinta, de ininteligible categoría artística, a nuestro juicio. Es "El enfermo", de Rodenbach, poema divulgado en castellano mediante la reciente traducción de Díez Canseco. Impensable transcribirlo todo; pero bastaría, para el obvio, este verso:

"El enfermo a sueldo" —que es

un poema y sobre todo, un relato

— que es contemplado, y más aún admirado,

que es seguro que el resto de su auto

do y esa poesía,

no es meritsa objeto y tan deseada

poesía.

El punto dato clínico se ha trasladado en un tipo anticonvulsivo humana y positivo. El espíritu nos ha revelado inintuitivamente más que el conocimiento.

En los demás poemas del libro van apareciendo los asarcos de una emoción más alta, los silenciosos de que el verdadero poeta enterrado en el laberinto capullo grunge por libertarse. Se levanta y resuena a medida. En "Aldeas" nos da una composición al no dominada por su originalidad, dominada por su sencillez, su ternura y su dulzura. En "Periodismo" —que contiene tres cuadros narrativos, con intervención y colofón. Poemas al arroz, poesías al hilo dor, sin sinfonía, hermosas discilinas. El autor es más dulce en la expresión sincilla y tenra, casi infantil. "Visita portada", una de sus composiciones más logradas, recuerda a Ernesto Carrasco. En cuanto palma la cuerda crítica, que es su proporción dominante, se expone a caer, a desfilar. Allí le asciende, por ejemplo, "per cubierta de angustia sobre un telón de carne", y cae a una ancha "porque sono la mujer más mujer de las hembras".

El autor triunfante, desparatado su gusto, dará otras de más perfección, y entonces sus críticos dirán que en éste su primer libro suscitan las poesías que más tarde fascinarán a plena luz.

# **El primer libro de un poeta [artículo] Rafael Cabrera Méndez.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Cabrera Méndez, Rafael

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1941

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El primer libro de un poeta [artículo] Rafael Cabrera Méndez.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)